
2012年8月2日 星期四 统筹 胡田野 编辑 梁晨 实习生 丁毅 美编 李丹 校对 王泓 版式 李仙珠

2012201220122012201220122012201220122012201220122012201220122012201220122012201220122012201220122012201220122012201220122012

伦敦也玩空城计
□潘采夫（旅英专栏作家）

到伦敦之前，特意关注了一下这里安保
的新闻，什么居民楼顶装防空导弹了、皇家
海军枕戈待旦了、利比亚的战机回国勤王
了、军情六处全体特工取消休假了等，连美
国中情局都派人来值班。看了这些，心里咯
噔咯噔的，看来这次真的要去前线了。

连续转了几天，忍不住笑了，敢情英国
人也会唱空城计。全城地铁没有安检，大包
小包行李箱都直接上地铁，对一个在某国际
化大都市生活多年的人来说，这一点让我尤
其不适应，心里有些犯嘀咕，但看看本地人在
看书看报打瞌睡，又觉得不会发生什么事。

前天我正在地铁里坐着，拥进 3 个警
察，我一阵兴奋，这是有事啊！于是，赶紧冲
过去压低声音对警察说：“阿Sir，有什么危
险吗？”把警察吓一跳，赶紧对我摆手，“没有
没有，我们只是到一个地方去接班。”

我有点惭愧，我这是干吗，怎么比人家
还紧张。都说英国人严谨傲慢，现在发现人
家才有一种爱谁谁的淡定气质。当然这是表
象，所有的空城计背后都有埋伏圈。有外媒
报道，开幕式前一天，一记者同胞勇闯奥林匹
克公园外某大厦，结果被拘捕，因为那个楼顶
恰好部署着防空导弹。如果消息属实，我怀
疑他被冤枉了，也许他只是想上个卫生间。

虽然曾发生过地铁爆炸，伦敦人依然守
着他们的生活方式。放上庞大的安检机器，
让地铁口排起长蛇阵，对他们来说是不可容
忍的，而且如果逢包必查，伦敦的交通估计
真要瘫痪了，反倒引发更多安全问题。伦敦
人已经不胜其扰，卡梅伦和伦敦市长也不想
被吐槽，他们也承受不起，闹不好就有下台
之虞，所以只能在暗地里下工夫，尽量减少
扰民。当然，可能观念不一样，对他们来说，
跟安全相比，自由和隐私是一种更值得珍视
的东西。

自从打破女子 400 米混合泳世界纪录后，
16 岁的中国小将叶诗文被 BBC（英国广播公
司）质疑疑似服用兴奋剂，令原本平静的伦敦游
泳中心变得喧闹不堪。在没有任何事实根据的
情况下，外媒使用大量的揣测性文章怀疑叶诗
文的表现。现在，BBC等外媒遭到了不只中国
网友，甚至世界网友的一片讽刺羞辱。

@倪方六（文化名人）：这是一枚能把英国
媒体噎死的金牌，叶诗文在女子200米混合泳
比赛中再夺金牌，又创奇迹。现在随着奇迹再
现，一切阴霾散尽，怀疑者闭嘴吧！

@桑朝晖（BTV主持人）：叶诗文，又萌又
猛的中国姑娘！！老哥给你起了个英文名：
YES WIN！！

@中国游泳队领队许琦：只认可美国出索
普、菲尔普斯、罗切特这样的天才，或者法国、南
非经常出现的天才，但凭什么就不承认人口众
多的中国不可以出现游泳天才？！

@禺心可及：中国游泳军团虎口夺食，一向
独霸奥运泳坛的西方白种人不淡定了，质疑、污
蔑接踵而至，更有甚者美国一游泳教练竟然说
叶诗文是经过基因改造过的。可叹西方已今非

昔比了，可西方人仍然放不下傲慢与偏见，只是
在竞技场上无法战胜对手，他们把目标转到了
舆论上。

@贾春天：以本医多年临床经验判断：这些
质疑者应患有严重的 ED 症(精神性阳痿)，所
以，留些孙杨、叶诗文的尿检样品给他们服用，
会起到很好的慰藉治疗作用。PS:让别人和自
己习惯强大，是一种过程。

@小丁有颗平常心：真心受不了有些外媒，
见到中国人拿金牌就特不爽，叶诗文游得快就
说她吃药。2008年菲尔普斯8金时怎么没人出
来叫啊？就只知道欺负中国人！！

@纽妖：当西方对叶诗文的质疑“女子运动
员怎么能比男子游得快”的时候，纽约时报文章
里提到另一人，牙买加打破百米纪录的博尔特，
文章说叶诗文现在其实有点像博尔特。科学的
训练方法和人类的进化使人体极限再次朝更高
地方推进。

@活力古董：奥运会的口号不就是“更快、更
高、更强”吗？怎么中国破个纪录就稀奇了？他们
无法接受曾经垄断的项目，让我们大放光彩罢了。

@小房东：这种速度就算吃药也达不到。

伦敦奥运会羽毛球女子双打赛场上，排名
世界第一的中国选手于洋和王晓理在A组最后
一场比赛中，对阵韩国选手郑景银和金荷娜。
赛场上居然发生了谁都不想赢球的怪事！这个
反常现象令全场6000余名观众发出阵阵嘘声。

迄今为止，这是伦敦奥运赛场上首次发生
的观众集体嘘声。为什么会发生这种事呢？
此事有两种解释：赢得这场比赛的一方将很可
能在上半区进行到半决赛中，遇到另外一对中
国组合。两对中国选手如果提前相遇，互相残
杀将不可避免。而韩国那对选手，也面临着相
同的局面；于洋赛后说：“明天就是淘汰赛，我
们小组已经出线，希望有更好的体力参加淘汰
赛。我们非常希望在每场比赛中给观众带来
精彩表现，但既然我们已经出线，不想把体力
和精力耗在小组赛中。”

两种原因一个是明，一个是暗，到底哪一

个更接近真实，答案自在人心。
不管是何原因，现场观众很受伤害。本来

花钱想看一场精彩对决，但看到的却是双方莫
名其妙的发球出界和回球下网，虽然比赛监督
走进场内提醒双方，但情况并无明显改观，最
终，在观众的震耳欲聋的嘘声中，中国选手以
11∶21和14∶21败给韩国对手。一名英国
观众情绪激动地说：“这简直就是业余比赛，完
全在国际水准之下。中国是体育大国，应该给
其他队伍做个榜样。”

今天这种场面，对于中国观众并不陌生，
使人联想到以往一些类似现象。主动求输，在
国内的篮球、足球赛场上出现过，在女排的国
际赛场上有过先例，中国羽毛球队为了保名
额、双保险，以往也出现过类似情况。

故意输球以避开强手，这种现象在中国体
坛已经见怪不怪。这类做法的确不违反比赛

规则，常常被解释为聪明的策略和战术，既然
规则允许，对保金牌有利，为何不能采取？

但是，这类做法骨子里却戕害了体育精神
和道德，是赤裸裸的为金牌而金牌行为，而且
极不尊重观众，最终即使赢得金牌，也会广遭
诟病。国际奥委会主席罗格在本届开幕式上
讲过一句话“赢得胜利并不重要，重要的是你
如何比赛”。

受“唯金牌论”的影响，我们竞技体育界的
个别官员和教练，把比赛的输赢看得重于一
切，为了金牌，常常做出令运动员形象受损，缺
失体育精神的事情。其实，我们的运动员往往
是无辜的，他们也是受害者。

今天赛场上发生的一切，值得我们反思和
警醒。现场 6000 多名观众的嘘声代表了什
么？我们是保一块金牌重要，还是维护中国形
象，弘扬奥运精神重要？

王的盛宴

一代宗师

输球又输人 丢人丢到家
□杨明（新华社高级记者）

微博搞笑排行榜
中国奥运有三宝：跳水，体操，乒乓好。
棒子奥运有三宝：射箭，姓朴，眼睛小。
美国奥运有三宝：篮球，田径，家世好。
非洲奥运有三宝：人黑，牙白，巨能跑。
呆梨奥运有三宝：击剑，美男，赞助好。
巴西奥运有三宝：足球，球迷，金牌少。
英国奥运有三宝：小贝，女王，观众吵。

环形使者

YES WIN的胜利 BBC的耻辱

运动员为啥爱咬金牌？
网友调侃：提醒主办方该开饭啦

今年伦敦奥运会上，无论什么项目，
中国几乎所有的冠军得主，都喜欢咬金
牌。为什么运动员在各大赛事上夺冠后
都要咬金牌呢？

在奥运赛场上，第一个咬金牌的人
是洛杉矶奥运会上的一名美国运动员。
此后各冠军纷纷效仿，这便是“咬金牌”
的历史源头。中国第一个咬金牌的运动
员是张怡宁，凭借着张怡宁在中国体坛
无法撼动的地位，中国的冠军纷纷效仿。

有专家表示：这是人的一种动物属
性，通过感官体验得出感受，即尝尝所谓

“冠军的滋味”。在心理学角度，弗洛伊
德把人的第一心理阶段定为“口唇期”。
竞技体育是一种精神高度集中的竞争，
运动员在夺魁后，放松精神的这种行为
是一种人本能属性的回归。

猜想一：金牌是付出太多的血汗换来
的，是最珍贵的礼物，当他们渴望已久的
东西出现在面前时，最能表达情感的就是
咬的动作了。

猜想二：这帮家伙都是财迷，刚发完
牌咬一下，看看是不是纯金的，不然当时
没发现不是纯金的，回去以后就不好换
了！牌一出手，概不退换！

猜想三：只是因为他们太激动了而
已，这么一激动首先想到的是“我的前辈
在这上面干什么了来着？对，咬奖牌！”所
以也咬了，然后就成了流行。

猜想四：传统上的理解为了辨别银元
的真伪，咬一口以测真伪。现在获奖者咬
一口，则是向世人表达，我拿到金牌的本
事是“真材实料”的。

猜想五：原来是吻，但吻已不能表达
爱意了，只好更进一步，用咬了，咬过就是
自己的了。

猜想六：打上自己的烙印。
猜想七：摄影师要求的，咬的时候会

咧嘴，看起来笑盈盈。


